

## Un jardin à la mémoire des moines de Tibhirine à Paris, 20 ans après

M.M avec AFP, le 06/05/2016 à 17h12

Paris inaugurera lundi 30 mai un jardin à la mémoire des sept moines de Tibhirine, vingt après leur assassinat, en hommage à leur « *message d'amitié, d'ouverture et de dialogue* », notamment avec les musulmans.



Photo non datée des moines de Tibhirine / /AFP

Après l'enlèvement de sept frères de l'ordre cistercien de la stricte observance dans la nuit du 26 au 27 mars 1996 au monastère Notre-Dame de l'Atlas, sur les hauteurs de Médéa (Algérie), les têtes des moines trappistes avaient été retrouvées le 30 mai. Leur mort avait été revendiquée par le groupe islamique armé (GIA).

Vingt ans jour pour jour après, le square Saint-Ambroise dans le 11<sup>e</sup> arrondissement, situé face à l'église du même nom et bordant le boulevard Voltaire, sera rebaptisé « *jardin des moines de Tibhirine* ». C'est ce qu'a indiqué la paroisse mercredi 4 mai.

Parmi les moines figurait le P. Christian de Chergé, prieur de Tibhirine qui, au soir d'une longue coexistence avec les musulmans, a laissé un [« testament spirituel »](#) dans lequel il saluait chez son

futur bourreau « *l'ami de la dernière minute, qui n'aura pas su ce (qu'il) faisait* ».

« *Ces hommes de Dieu, qui avaient choisi de rester dans le pays malgré la guerre et fait don de leur vie pour la paix et le peuple algérien, ont toujours promu la rencontre et la fraternité avec les musulmans* », écrit la paroisse dans son communiqué.

## **Message d'ouverture face aux tensions actuelles**

« *Installée au cœur du quartier touché par les attentats du 13 novembre 2015* », cette communauté locale « *a souhaité leur rendre hommage et faire connaître leur message d'amitié, d'ouverture et de dialogue, face aux tensions du monde d'aujourd'hui* ».

Le jardin sera inauguré par la maire de Paris, Anne Hidalgo, en présence de proches des moines et de représentants des différentes religions. Auparavant, Mgr Éric de Moulins-Beaufort, évêque auxiliaire de Paris, présidera une messe d'hommage dans l'église, qui accueillera jusqu'au 31 juillet une exposition « *Les moines de Tibhirine, témoins de l'espérance* ».

Vingt ans après leur assassinat, leurs familles contestent toujours la version officielle d'un crime islamiste et [déplorent un blocage des investigations à Alger](#). Les autres hypothèses, celle d'une manipulation des services secrets militaires algériens ou d'une bavure de l'armée, restent difficiles à établir.

Une procédure a été ouverte en vue de [la béatification de 19 « martyrs » catholiques](#), dont les sept trappistes, lors des « *années noires* » de la guerre civile algérienne des années 1990.

## **Perpétuer l'héritage du testament spirituel**

Quelques jours auparavant, dimanche 22 mai, une journée de célébration du 20<sup>e</sup> anniversaire de Tibhirine aura lieu à Saint-Michel-de-Bannières (Lot), qui garde de façon particulière la mémoire du P. Christian de Chergé. Dans l'église du village se trouve en effet gravé depuis 2001 son testament spirituel et son frère, Hubert de Chergé, [s'attache à perpétuer cet héritage](#) là où sa famille possède une maison depuis des décennies.

L'église, dont les longs travaux de rénovation sont désormais terminés, accueillera pour l'occasion l'évêque de Cahors, Mgr Laurent Camiade. Les écrivains Christine Ray et Karima Berger, l'une chrétienne, l'autre musulmane, interviendront pour une rencontre à deux voix autour de l'actualité du message du P. Christian de Chergé. L'après-midi, une messe et un concert sont prévus.

M.M avec AFP